

DESDE SERNAGEOMIN

# Destacan baja en accidentabilidad en la pequeña y mediana minería de la región

LIONEL VARELA Á. / Región de Coquimbo

La minería en la Región de Coquimbo avanza en seguridad, según lo afirma Sergio Araya Ramírez, director regional del Servicio Nacional de Geología y Minería (SERNAGEOMIN), luego de revisar las cifras de accidentabilidad de lo que va del año 2024.

Al respecto, Araya destacó la reducción de accidentes y detalló las estrategias implementadas por el servicio para fortalecer una cultura de seguridad en la industria minera, especialmente en la pequeña minería y la minería artesanal.

Cabe destacar que el principal objetivo de SERNAGEOMIN es, precisamente, evitar accidentes y mejorar la seguridad minera, "lo que nos ha llevado a trabajar en tres áreas clave: capacitación, regularización y fiscalización", explicó su director.

De hecho, una de las apuestas más relevantes del servicio ha sido la reciente inauguración de un centro de formación en La Serena, en donde se realizan charlas y cursos para mineros artesanales y pequeños mineros.

"La capacitación no solo abarca aspectos técnicos, sino también el bienestar psicológico de los trabajadores, un elemento esencial para su seguridad y desarrollo profesional", explicó el director regional.

Al respecto, Araya manifestó que la institución ha implementado sus programas de capacitación en 14 de las 15 comunas de la región, alcanzando un amplio sector de mineros artesanales que aún utilizan técnicas rudimentarias.

En cuanto a los principales causas que generan accidentes en la pequeña minería, la caída de rocas es, sin duda, la que mayor riesgo genera.

"Nuestro objetivo es que comprendan las técnicas de perforación y tronadura seguras para minimizar estos riesgos", puntualizó Araya.

## FISCALIZACIÓN

En términos de fiscalización, SERNAGEOMIN ha incrementado su presencia en las faenas activas, realizando inspecciones con más frecuencia, lo que permite identificar y corregir problemas de seguridad de manera oportuna.

En caso de identificar alguna si-



Uno de los riesgos que se registran en la pequeña y mediana minería es la caída de rocas.

EL DÍA

**En la zona se ha registrado solo un accidente fatal en lo que va del año 2024, mientras que se han reducido a la mitad los incidentes con tiempo perdido. Desde el Servicio Nacional de Geología y Minería, en tanto, valoran el aumento de capacitaciones y fiscalizaciones en las faenas.**

tuación irregular, ésta se registra en las denominadas actas de fiscalización, las que permiten analizar los peligros y riesgos presentes en cada operación, mientras que a las empresas se les asignan plazos para implementar medidas correctivas.

"Este año, hemos mejorado la calidad de las inspecciones, generando información detallada sobre los riesgos y solicitando correcciones cuando encontramos alguna contravención al reglamento de seguridad minera", indicó Araya.

Además, SERNAGEOMIN tiene a disposición una plataforma en la que las empresas mineras reportan sus avances en la implementación de las medidas correctivas.

Araya también se refirió a los avances en regularización, con la modificación del reglamento de seguridad minera, la que permite a los mineros de pequeña escala presentar una declaración minera simplificada, lo que facilita la regularización de

sus operaciones sin necesidad de un proyecto completo, como ocurría anteriormente.

"El decreto supremo número 1 ha sido una herramienta clave para agilizar la regularización, permitiendo que los pequeños mineros se concentren en su trabajo y cumplan con los estándares de seguridad necesarios", destacó el ingeniero experto en geomecánica.

## ACCIDENTABILIDAD

En cuanto a las cifras de accidentes fatales durante este año sólo se registra uno.

A pesar de estos avances, el director reconoce que persiste el desafío de asegurar que estos incidentes en faenas sean reportados, especialmente en la pequeña minería.

"En la gran minería, la fiscalización y los reportes están más controlados, mientras que en la pequeña minería puede haber accidentes que no se

“

**En la pequeña minería puede haber accidentes que no se informan, aunque las fatalidades siempre son reportadas”**

**SERGIO ARAYA**  
 DIRECTOR SERNAGEOMIN

informan, aunque las fatalidades siempre son reportadas", comentó el ingeniero.

Y en relación a las labores de investigación que realiza el servicio para determinar las causas de los accidentes, Araya aclara que "no buscamos culpables, sino identificar las causas inmediatas y basales que permitan prevenir futuros incidentes".

Este enfoque, asegura, es fundamental para seguir mejorando la seguridad en una región que concentra el 30% de las faenas mineras del país, siendo junto con Atacama, "uno de los polos más importantes de la minería en Chile", concluyó.